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АлексАндр ТеренТьев: 
оТчеТ о рАбоТе 

Александра Терентьева многие представители депутатского 
большинства считают неправильным депутатом. Потому что по-
ступает он не так, как принято среди большинства из них. Пока 
одни стараются забыть данные в период избирательной кампа-
нии обещания, он щепетильно их выполняет. Пока одни думают, 
чем можно поживиться из государственного бюджета, он тратит 
свои собственные средства на массу благотворительных и соци-
альных проектов. Еще одна «неправильная» привычка Алексан-
дра Терентьева – регулярные отчеты перед своими избирателя-
ми. И пока большинство депутатов предпочитает напоминать о 
своем существовании лишь перед очередными выборами, он 
ежегодно публично отчитывается о своей работе. 

Продолжение на стр. 2

К концу года депутаты всех уровней: от Госдумы до самого 
маленького сельсовета – подсчитывают, в какую сумму обойдет-
ся жизнь населения в наступающем году. На сегодняшний день 
практически все бюджеты утверждены, и, увы, справедливорос-
сы, помимо усложнения финансовой ситуации в целом, отмети-
ли множество серьезных недоработок, а порой и откровенного 
разбазаривания бюджетных средств.     Продолжение на стр. 5

Уважаемые земляки!
От всего сердца 

поздравляю вас с 
наступающим Но-
вым 2014 годом и 
Светлым праздни-
ком Рождества. 

Этот праздник – 
хороший повод 

для того, чтобы подвести итоги и обозначить 
планы на будущее. 

Уходящий год оказался непростым и для стра-
ны, и для Алтайского края. Начавшиеся пробле-
мы в экономике, помноженные на неэффектив-
ную систему управления, привели к серьезным 
трудностям в формировании бюджета. Социаль-
но-экономическая ситуация в крае продолжает 
ухудшаться: падает объем промышленного и 
сельскохозяйственного производства, продол-
жается отток жителей из края, сворачивается со-
циальная инфраструктура, «режутся» бюджеты 
всех уровней, растут тарифы и цены. 

Но как бы тяжело не было на федеральном и 
региональном уровне, труднее всего в муници-
палитетах. Именно здесь решаются наиболее 
близкие простому человеку вопросы и задачи. 
При этом финансирование этих обязательств 
местной власти, мягко говоря, недостаточное. 

Но члены и сторонники нашей партии делают в 
этих условиях все возможное для помощи сво-
им землякам. Я не понаслышке знаю, насколь-
ко это тяжело. Вдвойне сложнее действовать в 
структуре оппозиционной партии.

Не могу обещать, что в будущем станет 
легче. Наступающий 2014 год тоже окажется 
непростым во всех смыслах. Но в наших си-
лах изменить ситуацию к лучшему. Сегодня в 
Алтайском крае работает 232 депутата СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ всех уровней, избранных, 
в том числе, вашими силами. Это команда, 
своими делами доказавшая умение и жела-
ние работать во благо своих земляков. В но-
вом году им предстоит сделать еще больше: 
вместе с вами избрать нового губернатора, 
модернизировать систему управления краем, 
начать работу по возвращению выборности 
глав муниципалитетов. Уверен, что при вашей 
поддержке мы обязательно справимся!

С праздником! Пусть наступающий год при-
несет вам и вашим близким здоровье, успех и 
благополучие!

С уважением,  А.В. Терентьев, депутат 
Государственной Думы РФ Председатель 
Совета регионального отделения партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

с новым бюджеТом!

№41 Декабрь 2013 г.

С новым годом!
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ЗАКОНОТВОРЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В СОСТАВЕ ФРАКЦИИ СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ В ГОСДУМЕ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
В ПРОДВИЖЕНИИ РЯДА СОЦИАЛЬНО 
ЗНАЧИМЫХ ЗАКОНОПРОЕКТОВ:

О внесении изменения в статью 124 Семейного кодекса 
Российской Федерации (предполагает, что усыновление рос-
сийских детей возможно только иностранными гражданами 
из тех стран, с которыми у Российской Федерации ратифици-
ровано Соглашение о сотрудничестве в области усыновления 
(удочерения) детей). 

О внесении изменений в Федеральный закон «О страховании 
вкладов физических лиц в банках Российской Федерации» в ча-
сти распространения системы страхования вкладов физических 
лиц на счета физических лиц, занимающихся предприниматель-
ской деятельностью без образования юридического лица.

О внесении изменений в Жилищный кодекс Российской 
Федерации (в части увеличения сроков принятия решения о 
выборе способа формирования фонда капитального ремон-
та и возникновения обязанности по уплате взноса на капи-
тальный ремонт). 

О внесении изменения в статью 12 Закона Российской Фе-
дерации «Основы законодательства Российской Федерации о 
культуре»  (в части установления права лиц, обучающихся по 
программам бакалавриата, программам специалитета, про-
граммам магистратуры, на бесплатное посещение государ-
ственных и муниципальных музеев).

О признании утратившей силу части 2 статьи 22 Федераль-
ного закона «О донорстве крови и ее компонентов» (предпола-
гающую возврат денежной компенсации для доноров). 

О внесении изменений в Федеральный закон «О государ-
ственном регулировании производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и об 
ограничении потребления (распития) алкогольной продук-
ции» (в части запрета производства и оборота слабоалкоголь-
ных энергетических (тонизирующих) напитков).

О внесении изменений в статью 11 Федерального закона 
«О трудовых пенсиях в Российской Федерации» (по вопросу 
включения в страховой стаж гражданам для назначения пен-
сии периода получения высшего образования по очной фор-
ме обучения в государственных или муниципальных органи-
зациях высшего образования).

Две инициативы, направленные на предоставление мер го-
сударственной социальной помощи «детям войны».

Законопроект об ограничении торговой наценки на продук-
ты первой необходимости – «О внесении изменения в статью 
8 Федерального закона «Об основах государственного регули-
рования торговой деятельности в Российской Федерации».

Законопроект об освобождении от земельного налога вла-
дельцев 8 соток.

Законопроект о выплате компенсации в размере 5 тысяч 
рублей родителям, чьи дети не могут получить место в дет-
ском саду.

Законопроект о введении уголовного наказания за сговор 
на рынке ГСМ.

Законопроект о введении уголовной ответственности за 
препятствование волеизъявлению собственников жилья при 
организации собраний для выбора управляющей компании 
(направлен на борьбу с одной из самых распространенных 
уловок УК – фальсификацией протоколов собраний).

Законопроект о переводе вопросов реабилитации инвали-
дов с регионального на федеральный уровень.

Законопроект о продлении сроков переименования (и пе-
реаттестации) для образовательных учреждений с 1 января 
2016 на 1 января 2020 года.

Законопроект о квотировании рабочих мест для выпуск-
ников высших учебных и средних специальных учебных за-
ведений.

Пакет из четырех законопроектов, призванных решить 
проблему социального сиротства: об упрощении процедуры 
усыновления для российских граждан, о материальной помо-
щи семьям-усыновителям, о патронатных семьях.

В 2013 году А.В. Терентьев совместно с коллегами внес в Госдуму 7 законопроектов 

2 декабря 2013 года исполнилось ровно два года с выборов очеред-
ной Государственной Думы. В тот день, несмотря на массовые фальси-
фикации и нарушения, оппозиции удалось увеличить там свое пред-
ставительство.  
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Больше всего выросла фракция СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ – с 38 до 64 человек.

Среди них был и Александр 
Терентьев, избранный в феде-
ральный парламент во второй 
раз. При этом СР набрала в крае 
больше, чем по стране в целом, 
что говорит об особом доверии 
избирателей лично к лидеру ре-
гионального отделения.

В своих публикациях мы ре-
гулярно рассказывали о работе 
Александра Васильевича как в 

стенах парламента, так и в крае. 
Но сегодня, в очередную годов-
щину со дня избрания, есть по-
вод посмотреть на общую кар-
тину его дел. И надо сказать, 
выглядит она впечатляюще. Это 
говорит о том, что люди, которые 
отдали свои голоса за СПРАВЕД-
ЛИВУЮ РОССИЮ и Александра 
Терентьева, не ошиблись в своем 
выборе. 

АЛЕКСАНДР ТЕРЕНТЬЕВ: 
ОТЧЕТ О РАБОТЕ 
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Правозащитная работа

Социальные Проекты

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ на Алтае под руководством А.В. Терентье-
ва – пожалуй, единственная оппозиционная сила в регионе, системно рабо-
тающая над обновлением власти на всех уровнях. Эта задача решается как 
косвенно – через создание конкурентной политической среды, так и прямо – 
через активное участие в выборных кампаниях всех уровней. Под его руко-
водством и при его поддержке региональное отделение СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Алтайском крае успешно участвует в муниципальных выборах, 
стабильно занимая второе место по числу полученных мандатов. 
                                                                                                                                       
опередив все остальные оппозиционные партии вместе взятые. В результате 
сегодня в Алтайском крае работают 232 депутата всех уровней, которые не 
только защищают права жителей края, но и контролируют работу власти. 
Александр Терентьев оказывает всестороннюю поддержку своим коллегам в 
этой деятельности.

СР системно выступает за модернизацию власти в регионе. Так, эксперты 
партии разработали и представили общественности концепцию региональ-
ного правительства, которое позволит резко повысить качество власти в 
крае. Эсеры также выступили с инициативой возвращения выборности глав 
городов и районов края.

Общественная приемная депутата – пожалуй, самая эффективно работающая пра-
возащитная структура в крае. 

Большинство из них получили помощь. 
Среди приоритетных направлений работы приемной – решение вопросов ЖКХ, по-

мощь ветеранам, инвалидам, многодетным семьям.
Так, более сотни раз удалось отменить незаконные поборы управляющий компаний и 

принудить принять меры по ремонту и текущему содержанию жилья; неоднократно ока-
зано содействие в восстановлении водо- и теплоснабжения, организации благоустройства 
и организации дорожного движения; дважды удалось взыскать задолженность по зара-
ботной плате. По запросам депутата отменены два решения подразделений учреждения 
медико-социальной экспертизы об отказе в установлении инвалидности, предоставлено 
два места в детских садах, оказано содействие в отмене незаконного отказа в признании 
нуждающейся в жилье вдовы участника Великой Отечественной войны.

Помимо персональной помощи жителям края, А.В. Терентьев инициировал рабо-
ту по защите интересов отдельных категорий граждан: 

– проведены митинги против новой формы оплаты коммунальных услуг (ОДН), за-
ставившие краевую власть ввести мораторий на начисление ОДН;

– осуществлен мониторинг хода подготовки к зиме теплоснабжающих предприятий;
– организована кампания против массовой вырубки алтайских лесов;
– проводилась кампания против планов строительства мини-ГЭС на горных реках 

Алтая;
– поднята и решена проблема несанкционированного вывоза снега на пляж поселка 

Булыгино (г. Барнаул);
– оказывалось давление на власть по вопросам организации дорожного движения 

(уборка улиц от снега, восстановление коммунального моста в Барнауле); 
– проведен митинг в поддержку малого бизнеса;
– поднимались вопросы дефицита мест в детских садах, повышения платы за обще-

жития;
– оказывалась поддержка организациям садоводов.

работа По обновлению  
региональной влаСти 

Среди них – проект «Спортивная волна – 2013», в рамках которого проведено 

23 соревнования на площадках, построенных при поддержке депутата.
Оказана помощь в проведении 8 мероприятий в День защиты детей.
Оказана материальная помощь 21 детскому учреждению. Среди них: дет-
ский сад и спортивный клуб «Бия» в с. Новая Чемровка Зонального района; 

Соусканихинская школа Красногорского района; Быстроистокская ДЮСШ; детский 
дом в Кытмановском районе; Солонешенский центр детского творчества; детский сад 
«Калинка» Красногорского района; школа № 4 г. Горняка; школа в с. Урожайном Со-
ветского района; детский сад в с. Новичиха; детский приют «Доверие» в Калманском 
районе и другие. Выделены средства на ремонт спортивного комплекса в Немецком 
районе, на проведение межрайонного турнира по волейболу в г. Змеиногорске. 

По инициативе Александра Терентьева организован сбор средств и вещей для 
регионов Дальнего Востока, пострадавших от наводнения. 
Продолжен проект «Стипендия депутата Государственной Думы А.В. Терентье-
ва», в результате которого 20 школьников края в течение года получают еже-

месячную стипендию, а 60 человек получили разовую материальную помощь. 
Продолжается реализация проекта «Радость в каждом сердце», в рамках кото-
рого ведется разнообразная работа с социально незащищенными категориями 

населения. В течение года проведены праздники, встречи, чаепития, экскурсии, куль-
турные и спортивные мероприятия с более чем 2000 ветеранов и инвалидов.

По традиции Александр Терентьев реализует ряд патриотических проектов. 
Так, проведен конкурс слайдовых презентаций музеев, музейных уголков для 

школ Алтайского края, носящих имена Героев Советского Союза – участников Вели-
кой Отечественной войны; оказано содействие в проведении Международного слета 
поисковых отрядов (11 августа 2013 г., с. Залесово); оказана помощь в ремонте двух 
памятников воинам и Мемориала славы к Дню Победы.

При непосредственной поддержке А.В. Терентьева на Алтае активно работа-
ет общественное движение «Российский Союз за здоровое развитие детей», 

который ведет большую работу по пропаганде здоровьесберегающих технологий. В 
этом году при его поддержке прошла VI межрегиональная конференция «Здоровое 
развитие детей». 

В единый день голосования 8 сентября 2013 года СР взяла почти 12% мандатов,

За прошедший год в нее обратилось 1444 человек. 

В 2013 году продолжилась реализация всех социальных проектов, 
ставших «визитной карточкой» депутата А.В. Терентьева. 

Позиция По резонанСным 
законоПроектам 
Проект бюджета на 2014 год 
и плановый период до 2016 

года. 
«Против»

По традиции представленный 
правительством бюджет не 
только антисоциален, но и не 
предполагает мер по развитию 
отечественной экономики. 

Блок законопроектов о со-
вершенствовании пенсион-
ной системы: «О страховых 

пенсиях»; «О накопительной 
пенсии»; «О внесении изме-
нений в отдельные законо-

дательные акты Российской 
Федерации в связи с приня-
тием федеральных законов 
«О страховых пенсиях» и «О 

накопительной пенсии».

«Против»

Эти законопроекты еще более 
запутывают и без того сложную 
систему расчета пенсии. Кроме 
того, она серьезно бьет по 
работающим пенсионерам, во-
енным пенсионерам и много-
детным матерям.

Законопроект  
о реформе РАН.

Первое 
чтение – 

«против», 
второе – 

«за»

 Ко второму чтению в зако-
нопроект по реформе РАН по 
инициативе СР был внесен ряд 
принципиальных поправок, 
гарантировавших сохранение 
академии.

Законопроект о запрете 
чиновникам иметь  
зарубежные счета 

и недвижимость.

 «За»

 Несмотря на то, что этот законо-
проект, предложенный президен-
том, мягче, чем вариант, продви-
гаемый СР. При этом фракцией 
было предложено несколько 
принципиальных поправок, рас-
ширяющих круг лиц, на которых 
распространяется запрет.

Законопроект  
о парламентском 

контроле.
 «Против»

 Такая позиция связана с тем, 
что депутатское большин-
ство отвергло законопроект, 
разработанный СР и КПРФ, 
который давал парламентари-
ям значительные возможности 
для контроля. Предложенный 
же партией власти законопро-
ект оказался абсолютно пустым 
и неработающим.

Законопроект,  
направленный 

против пропаганды  
нетрадиционных семейных 

ценностей.

«За»

 Наша партия всегда выступала 
против ценностей, разрушаю-
щих традиционную российскую 
семью, считая, что антисемей-
ная пропаганда – одна из при-
чин снижения рождаемости. 

Закон о введении утилиза-
ционного сбора для авто-
мобилей, произведенных  

в России.

«Против»

Стоимость автомобилей в Рос-
сии и так чрезмерно высока, а 
этот закон увеличит цены еще 
на 20–45 тысяч рублей. 

Законопроект о неком-
мерческом найме жилых 

помещений.
 «За»

 Это очень важный законопроект, 
соавторами выступили пред-
ставители всех четырех фракций. 
Он расширяет категорию людей, 
которые могут брать жилье у 
государства в социальный наем.
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Внимание!

АлтАй-2013:  
итоги годА 

Напоминаем членам и сторонникам партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, что 7-й съезд партии дал старт 
работе над модернизацией партийной программы. 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, оставаясь на прежних со-

циал-демократических позициях, должна отразить в 
своих программных документах все новые вызовы и 
проблемы, с которыми столкнулась и еще столкнется 
Россия. Что, на ваш взгляд, нужно убрать, изменить или 

дополнить в программе партии? Сообщите нам свое 
мнение по почте: 656038 г. Барнаул, ул. Деповская, 7, 
каб. А1-110, по электронной почте vlad_vak75@mail.ru , 
а также по телефону (3852) 500-256.

Обсуждаем прОграмму партии

Уходящий год для Алтайского края выдался крайне не-
простым. Во всех смыслах. Подбрасывала сюрпризы при-
рода – сначала снежная зима, потом дождливое лето и не 
менее дождливая осень, не давшая возможности нормаль-
но завершить уборку,  – многие крестьяне из-за высокой 
влажности даже оставили зерно на полях. Единственное, с 
чем повезло, – зима серьезно запоздала, словно услышав 
горячие молитвы чиновников, целиком и полностью про-
валившим подготовку к отопительному сезону. 

Природные катаклизмы по 
традиции сопровождались 
экономическими и социальны-
ми неурядицами. Причем тра-
диционные для края проблемы 
были усугублены российскими 
трудностями – намечающее-
ся пике экономики (об угрозе 
которого неоднократно пред-
упреждала СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ), помноженное на 
чрезмерные траты на мега-
проекты последних лет, при-
вело к серьезным проблемам с 
финансированием региональ-
ных бюджетов. 

Алтай продолжает зани-
мать нижнюю строчку в Си-
бирском федеральном округе 

по уровню доходов населения, 
началось падение промыш-
ленного (–5%) и сельскохозяй-
ственного (–4,4%) производ-
ства. Прибыль предприятий 
сократилась на 21,8%, а объем 
инвестиций в основной капи-
тал – на 15%. Существенно вы-
росли и тарифы на коммуналь-
ные услуги – в среднем более 
чем на 15%. 

Но это, как говорится, ста-
тистика. Причем весьма мощ-
но подправленная сначала 
муниципальными, а затем и 
краевыми чиновниками. Есть 
и другая, сермяжная правда о 
нашем крае. Которую можно 
увидеть не в скупых строчках 

цифр и тем более не в офи-
циальных СМИ. Для этого 
нужно поездить по краю, по-
общаться с людьми. И такая 
возможность у нас есть. Алтай-
ское региональное отделение 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
имеет, пожалуй, самую развет-
вленную и работоспособную 
сеть местных и первичных от-
делений из всех политических 
партий. Активисты партии – в 
большинстве своем люди с ак-
тивной гражданской позицией, 
которые не могут равнодушно 
наблюдать за происходящим. 
Вот почему только наша пар-
тия имеет представление о ре-
альной ситуации, сложившей-
ся в крае. И она ужасна. 

Жизнь по капле уходит из 
Алтайского края. 2013 год, к со-
жалению, не стал исключением. 
И проявляется это не только 
в ставшем привычным оттоке 
людей из региона (каждый год 
мы теряем более 10 000 актив-
ных молодых людей, ищущих 
счастья за пределами родного 
края), но и в продолжающемся 
свертывании социально значи-
мой инфраструктуры: разру-
шаются учреждения культуры, 
здравоохранения, образова-
ния, закрываются отделы по-
лиции, филиалы банков, на-
логовых инспекций, пожарных 

служб, почтовые отделения 
и т.д. Все чаще и чаще с мест 
приходят сигналы об угрозах 
ликвидации целых районов пу-
тем их присоединения к более 
сильным муниципалитетам. Во 
многих из них уже проведена 
подготовка к этому  – одна за 
другой закрываются органи-
зации районного подчинения. 
Кытмановский, Ельцовский, 
Усть-Пристанский, Новичи-
хинский, Баевский, Крути-
хинский, Ключевский, Его-
рьевский, Мамонтовский, 
Табунский – далеко неполный-
перечень районов, над которым 
нависает этот дамоклов меч... 

Среди проблем уходящего 
года – продолжающийся раз-
вал экономической базы ал-
тайского села – сельского хо-
зяйства (помимо рухнувшей 
«Изумрудной страны» пришла 
новая беда – ВТО, сделавшая 
невыгодным мясное и молоч-
ное животноводство); продол-
жающаяся вакханалия в лесах, 
которые безжалостно выруба-
ются; гигантские долги тепло-
снабжающих организаций за 
уголь и финансовый коллапс 
муниципалитетов, которые и 
так никогда не шиковали, а в 
этом году из-за бюрократи-
ческих проволочек не смогли 
получить даже полагающегося. 

На фоне всего этого «ужим-
ки и прыжки» официальной 
пропаганды, которая с при-
дыханием рассказывает нам о 
достижениях краевой власти, 
выглядят по меньшей мере 
смешно. Инвестиционные 
программы, о которых нам 
рассказывают, в большинстве 
своем не работают, а приори-
тетные проекты по строитель-
ству всевозможных объектов 
частенько оборачиваются кон-
фузом. А больше чиновникам 
и похвастаться нечем. 

Кто-то может обидеться на 
нас за излишне мрачную кар-
тину. Мол, портим настроение 
перед Новым годом. Не оби-
жайтесь. Ведь для того, чтобы 
начать лечить болезнь, нужно 
поставить точный диагноз. 
А потом взяться за лечение. 
Причем устранять не только 
симптомы, но и причины бо-
лезни. И мы это обязательно 
сделаем общими усилиями. 
Поэтому мы не просто жела-
ем вам изменений к лучшему в 
новом году, мы уверены в том, 
что они точно будут.

Впрочем, о том, что ждет 
наш край в 2014 году, мы пого-
ворим уже в январском номере 
нашей газеты. Еще раз с празд-
ником – и до встречи в новом 
году! 

САмые яркие

(по версии газеты «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.Алтайский край»)

2013 
годАсобытия

Идея года 
Концепция правительства Ал-

тайского края, разработанная и 
представленная группой экспер-
тов СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 

На фоне все более очевидной не-
способности существующей системы 
управления краем изменить ситуа-
цию к лучшему СР предложила, по-
жалуй, самую смелую и масштабную 
программу такого изменения.

двИженИе года
«Лесная эпопея» – борьба общественности против массовой вырубки ал-

тайских лесов.
Движение, у истоков которого стояло Геблеровское экологическое общество и депута-

ты СР от Камня-на-Оби, быстро разрослось. В него включились депутаты из более чем 30 
районов края, представители политических партий (КПРФ, РПР). Шум дошел даже до Мо-
сквы, которая инициировала ряд проверок лесной отрасли края. Впрочем, пока вырубка 
продолжается с прежней интенсивностью. Так что движение будет только нарастать.

взятка года
В октябре был пойман с по-

личным при получении 147 ты-
сяч рублей от матери одного из 
своих студентов декан юридиче-
ского факультета АлтГУ Виталий 
Сорокин. 

Резонанс был вызван не столь-
ко суммой полученного, сколько 
самим фактом того, что руково-
дитель базового для всей право-
охранительной системы края фа-
культета оказался способен на это. 
Впрочем, исход этого дела пока 
не ясен. Судя по всему, у декана 
нашлись высокопоставленные по-
кровители, которые пытаются за-
мять это дело – несмотря на то, что 
дело возбуждено по статье «взят-
ка», его могут переквалифициро-
вать в «превышение должностных 
полномочий». 

БорьБа года 
Противостояние группы депу-

татов СР от Чарышского района 
планам по строительству малой 
ГЭС на реке Чарыш.

 Несмотря на мощнейшее давле-
ние со стороны власти и «инвесто-
ров», эсеры, опираясь на поддержку 
населения, вот уже больше года ве-
дут борьбу против проекта, который 
может оказать губительное воздей-
ствие не только на природу края, но 
и на социально-экономическое по-
ложение района. 

ПостуПок года 
Видеообращение главы Сибир-

ского сельсовета справедливорос-
са Олега Боронина к губернатору.

В своем обращении к губернато-
ру (о котором читайте на странице 
5) Олег Боронин вслух высказал 
все,что думают представители му-
ниципалитетов о политике краевого 
центра. 

конфуз года
Пуск бассейна в Камне-на-Оби 
Построенный по программе «75 х 75» бассейн имел многочисленные недостат-

ки и недоделки. Но, несмотря на предупреждения экспертов, его все же решили 
открыть ко Дню города. Однако на церемонии открытия произошел конфуз: вода 
потекла по стенам, вызвав панику среди чиновников, которые начали в спешке 
покидать бассейн. И по сей день объект так и не используется. 

ПоБеда года 
Успех змеиногорских справедливороссов на выборах 8 сентября.
СР традиционно показывает второй результат после ЕР на муниципальных вы-

борах. Так было и в этом году в единый день голосования 8 сентября. Наиболее вы-
сокий результат (19% от разыгрываемого числа мандатов) был показан в Зменогор-
ске, где борьба разворачивалась на фоне скандала с местным теплоснабжающим 
предприятием. Благодаря принципиальной позиции эсеров удалось не только по-
казать хороший результат, но и навести порядок в коммунальной сфере города. 

Протест года 
Серия митингов в городах края 

против введения ОДН.
Переход с 1 января 2013 года на 

новую систему расчета платы за ком-
мунальные услуги привел к резкому 
увеличению платежей. Серия мно-
гочисленных митингов и пикетов, 
организованных региональными 
отделениями СР и КПРФ, заставила 
региональные власти сделать шаг 
назад, введя мораторий на начисле-
ние ОДН. 
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С новым бюджетом!
В 2014 году россиянам придется учиться жить по средствам

Федеральный

22 ноября федеральный бюджет был 
принят в окончательном, третьем чте-
нии. Фракция СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ практически в полном составе 
проголосовала против предлагаемой ре-
дакции.

Лидер партии Сергей Миронов обозна-
чил ряд моментов, которые категорически 
не устраивают эсеров: расходы на соци-
альные нужды в номинальном выражении 
сокращаются, при этом по статье «государ-
ственное управление» выделяется огром-
ный объем денег. А главное, руководство 
страны продолжает через резервные фон-
ды инвестировать деньги, полученные от 
продажи углеводородов, в ценные бумаги 
других государств, прежде всего амери-
канских банков, под очень низкий процент 
(максимум 1,5 процента). И тут же берет 
кредиты в этих же банках под 7–8 процен-
тов годовых. «Мы считаем это нерацио-
нальным, это непрагматично, именно по-
этому голосуем против бюджета», – заявил 
Миронов.

Зампред Комитета Государственной 
Думы по бюджету и налогам Оксана Дми-
триева назвала главный финансовый до-
кумент страны бюджетом стагнации: 
«Источников экономического роста нет, 
социальные расходы сокращаются. И здесь 
усилий и бюджетного комитета, и Минфи-
на недостаточно для того, чтобы вытащить 
страну из застоя».

* по итогам 9 месяцев 2013 года

Краевой

Как мы уже говорили, господдерж-
ки в наступающем году почти навер-
няка будет меньше. Хотя относитель-
но начальных показателей 2013 года 
поступления из федерального бюдже-
та увеличатся на 2,2 млрд руб., по фак-
ту в текущих условиях федерация едва 
ли сможет подкинуть нашему региону 
10 млрд сверх плана, как это было в 
2013-м.

В связи с этим краевым властям 
придется урезать и поддержку муници-
пальных бюджетов, в том числе за счет 
дотаций на их сбалансированность. 
Опять же плановые цифры 2013 и 2014 
года практически идентичны – чуть 
более 1 млрд рублей, – однако в тече-
ние этого года краевые депутаты тремя 
траншами добавили муниципалам еще 
420 млн. В наступающем году такие по-
дарки под большим вопросом.

По усредненным данным, доходы 
муниципальных бюджетов в этом году 
снизятся на 5 процентов. Как сообщил 
член фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ в Алтайском краевом Законода-
тельном Собрании Александр Молотов, 

в 2014 году край забирает себе полномо-
чия по оплате образовательных услуг в 
дошкольных учреждениях. По предва-
рительным оценкам, это будет «стоить» 
региону 2 млрд руб. Краевые власти ре-
шили эту проблему за счет перераспре-
деления налоговых доходов: в 2014 году 
краевой бюджет дополнительно заберет 
себе 10 процентов налогов на доходы 
физических лиц и на добычу полезных 
ископаемых, а также половину доходов 
от УСН.

По мнению экспертов, одним из по-
тенциальных источников увеличения 
доходной части краевого бюджета мог 
бы стать переход с 1 января 2014 года 
на расчет налога на имущество орга-
низаций по кадастровой стоимости. 
Московские депутаты, которые уже 
приняли соответствующие решения, 
ожидают резкого роста поступлений 
по этой статье. Алтайский край, в осо-
бенности его столица, богата всевоз-
можными торговыми и офисными цен-
трами, на которых распространяется 
действие налоговых изменений. Да и 
кадастровая стоимость этих объектов, 
по словам региональных налоговиков, 
уже известна. Однако краевые депутаты 
решили повременить. Ведь налоговая 
ставка в первый год будет всего 1 про-
цент от кадастровой стоимости, а пото-
му пока сложно спрогнозировать, какой 
объем средств удастся собрать.

«Это бюджет не развития, а выжива-
ния, – констатирует Александр Моло-
тов. – Более 76 процентов уйдет на ис-

полнение социальных обязательств. Но 
это путь в никуда. Да, мы наращиваем 
социалку, но она может расти только за 
счет экономики. При этом федеральное 
финансирование сокращается, объемы 
помощи экономике снижаются, она 
скукоживается». При этом Молотов от-
метил, что по сравнению с бюджетами 
последних лет бюджет 2014 года можно 
назвать самым сбалансированным. Ведь 
если в прошлые годы разработчики со-
знательно занижали собственные дохо-
ды, а в течение года видели превышение 
собираемости и корректировали по-
казатели в большую сторону, то в этом 
году пришлось учесть все помаксимуму.

* на 1 декабря 2013 года

Муниципальные
Барнаул
Бюджет краевой столицы был ут-

вержден еще 29 ноября. Суть главного 
финансового документа Барнаула де-
путат фракции «Справедливая Россия» 
в БГД Дмитрий Аганов сформулировал 
так: «Городу на развитие зарабаты-
вать нечем. Вся надежда на вышесто-
ящие бюджеты».

Львиную долю муниципального 
бюджета составляют расходы на со-
циальную политику, которая субси-
дируется за счет краевых средств. 
Причем почти половина всех расхо-
дов – 4,9 млрд руб. – пойдет на об-
разование. Город в качестве одно-
го из основных источников дохода 
видит сбор налогов на ЕНВД, ставки 
которого вырастут с 1 января 2014 
года. «Основная тяжесть пополнения 
бюджета ляжет, видимо, на предпри-
нимателей», – считает Аганов. А вот 
от привычной ставки на продажу му-
ниципального имущества городские 
власти решили отказаться: в послед-
нее время приватизация приносит 
сущие копейки, так как наиболее «ла-
комые» объекты давно распроданы.

Бийск
Бюджет Бийска повторил все тен-

денции федерального и краевого до-
кументов: пояса затянуты до предела. 
Тем не менее, местным справедливо-
россам удалось сделать казалось бы 
невозможное: практически в полном 
объеме сохранить расходы на спор-

тинвентарь для городских ДЮСШ. 
«Это наша позиция еще с прошлого 
созыва: мы взяли под патронаж дет-
ско-юношеские спортшколы и каж-
дый год вносим в проект бюджета 
дополнительные средства (обычно 
около полумиллиона рублей на каж-
дую школу) на спортинвентарь, – со-
общил заместитель председателя 
Бийской городской Думы Олег Гузе-
ев. – Это дает возможность – прежде 
всего в отношении малообеспечен-
ных семей - увести детей с улиц и за-
интересовать спортом».

Камень-на-Оби
«Недавно губернатор Карлин по 

телевидению сказал, что хуже всего 
ситуация в Камне-на-Оби: воруют! И 
я, наверное, впервые согласен с гу-
бернатором, – так оценил социально-
экономическое положение родного 
города и соответствующий ему бюд-
жет на 2014 год депутат Каменской 
городской Думы Василий Железов-
ский. – Я оцениваю бюджет как кор-
рупционный и воровской!»

Финансовая ситуация в Камне 
предстоит следующая: в будущем 
году объем собственных доходов 
города составит около 50 млн руб., 
а по исковым требованиям Камень 
будет должен выплатить 79 млн, 63 
из которых – по угольным долгам! 
Железовский всегда был уверен, что 
бюджет не должен брать на себя пол-
ную ответственность за преступные 
действия частных компаний, которые 
приводили к образованию много-

миллионных задолженностей. И ак-
тивно критиковал городские власти 
за то, что они взваливают это бремя 
на городскую казну, вместо того что-
бы заставлять правоохранительные 
органы, конкурсных управляющих, 
прокуратуру принимать меры для на-
ведения порядка и взыскания долгов 
с истинных виновников.

Тем не менее на ноябрьской Думе 
бюджет Камня-на-Оби был утверж-
ден. Лишь пять депутатов, в том числе 
Железовский, проголосовали против, 
13 голосов было отдано «за» бюд-
жет-2014.

Славгород
Эсеры в Славгородском городском 

собрании депутатов призвали коллег 
не поддерживать муниципальный 
бюджет, голосование по которому за-
планировано на 17 декабря. 

По словам члена депутатской груп-
пы «Справедливость» Виктора Гоме-
нюка, проект бюджета изначально 
даже не был разбит по статьям; де-
путаты не в состоянии понять, откуда 
придут деньги, сколько город будет 
платить по долгам, сколько – по кре-
дитам. 

Еще эсеров смущает, что на содер-
жание армии славгородских чинов-
ников в будущем году пойдет около 
80 процентов бюджета. Гоменюк при-
водит любопытные цифры: в 2014 году 
в муниципальном бюджете на борьбу 
с наркотиками предусмотрено 10 ты-
сяч рублей, на профилактику безнад-
зорности и преступности среди несо-

вершеннолетних – 30 тысяч, столько 
же – на патриотическое воспитание. А 
на доплату бывшим работникам адми-
нистрации, которые сейчас находятся 
на заслуженном отдыхе, положено аж 
2,4 миллиона рублей!

Чарышский район
Администрация Чарышского рай-

она провела аукцион на приобрете-
ние автомобиля Renault Duster для 
собственных нужд. Цена контракта 
– 793 тысячи рублей. Все бы ничего, 
да сделка проходила аккурат перед 
утверждением районного бюджета, 
который по доходам составляет всего 
около 189 млн руб.

Руководитель местного отделения 
СР Людмила Нечаева допускает, что 
средства на покупку автомобиля мог-
ли быть выделены краем (а народная 
молва и вовсе утверждает, что авто-
мобиль мог стать одним из этапов 
лоббирования малой ГЭС на реке 
Чарыш). Однако если служебное авто 
покупается за счет муниципальной 
казны, потянет ли район такие подар-
ки в канун непростого в финансовом 
плане года? «Для нашего бюджета это 
деньги значительные, – констатиру-
ет Нечаева, – и я непременно задам 
этот вопрос при обсуждении проекта 
бюджета на сессии». Тем более что 
Чарышский район является одним 
из аутсайдеров по бюджетной обе-
спеченности в Алтайском крае: при 
среднем показателе 4472 рубля на 
человека здесь эта цифра достигает 
лишь 3169 рублей.

2014 год 2013 год 
(план/факт*) 

Доходы 13,6 
трлн руб.

12,9/9,6
трлн руб.

Расходы 14 
трлн руб.

13,4/9 
трлн руб.

2014 год 2013 год 
(план/факт*) 

Доходы 65,9 
млрд руб.

59,2/64,9
млрд руб.

Расходы 68,6 
млрд руб.

61,5/62,3 
млрд руб.

В окончательном варианте кра-
евого бюджета разработчики учли 
две из пяти поправок депутатов 
фракции «Справедливая Россия». 
Речь идет о выделении 4,4 млн руб. 
на создание и функционирование 
регионального оператора Алтай-
ского края «Фонд капитального 
ремонта многоквартирных домов», 
который, согласно федеральному 
законодательству, должен начать 
работу в 2014 году, а также о допол-
нительном финансировании дет-
ского спорта (4,2 млн руб.). При этом 
эсерам было отказано в увеличении 
ежемесячного пособия для усыно-
вителей, регионального материн-
ского капитала и дополнительных 
грантов для частных детских садов.

Кстати

Окончание. 
Начало на стр. 1
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СмоленСкого района

В России, как известно, 
две беды. В селе Смолен-
ском Смоленского района 
с дорогами тоже печально 
(насчет второго выводы де-
лать не беремся). Но более 
беспокоит жителей рай-
онного центра другое: ход 
газификации и состояние 
сельской поликлиники. Об 
этих и других проблемах 
района сельчане смогли 
рассказать в рамках Дня 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, который состоял-
ся 22 октября, на депутат-
ском приеме. Его провели 
Оксана Молодых, помощ-
ник депутата Государствен-
ной Думы Александра Те-
рентьева в Алтайском крае, 
и руководитель фракции 
«Справедливая Россия» 
в Алтайском краевом За-
конодательном Собрании 
Людмила Суслова.

А у нас 
в квартире газ…
По рассказам сельчан, в 

райцентре газа ждали, как 
манны небесной. И когда по 
Смоленскому протянули пер-
вую ветку газопровода, отзы-
вы счастливых обладателей 
голубого топлива побудили 
остальных вытряхивать ку-
бышки или брать дорогие кре-
диты и записываться на под-
ключение к газовой трубе. Но 
собственный опыт для многих 
оказался куда менее привле-
кательным.

Целое лето жильцы улицы 
Энтузиастов наблюдали за 
копкой траншеи. Копали еже-
дневно, короткие периоды 
работы сменялись длинны-
ми перекурами. А как иначе: 
лето, жара – без передышки 
нельзя. Улицу к завершению 
работ трудно было узнать. Но 
люди готовы были мириться с 
неудобствами, полагая, что с 
завершением работ газовщи-
ки наведут за собой порядок. 
Не навели (хотя в смету по 
прокладке газопровода такие 

расходы обязательно включа-
ются). Более того, после проб-
ного запуска газа кинулись 
искать порывы на магистраль-
ной трубе, и раскопки возоб-
новились. В общем, приводить 
улицу в божеский вид в итоге 
пришлось самим жильцам.

Когда газ наконец дошел 
до домов, проблем не поуба-
вилось. Людям разъяснили, 
что для подведения топлива 
в квартиру можно восполь-
зоваться услугами частных 
бригад, а можно нанять ра-
ботников районного газового 

участка. Соблаз-
нившись тем, 
что последние 
после монтажа 
оборудования 
будут бесплат-
но устранять 
возникающие в 
системе непо-
ладки, многие 
жители Смолен-
ского выбрали 
«протеже» рай-

онных чиновников.
«Предполагалось, что рабо-

та будет грязная (долбились 
стены, проводились свароч-
ные работы – пыль, дым), – 
вспоминает житель Смолен-
ского Сергей Кузнецов. – Но 
чтобы до такой степени, что 
потом еще несколько дней 
подряд устранять послед-
ствия этой работы, не ожида-
ли». Соседи по улице ожив-
ленно обсуждали новости 
о продвигающихся работах, 
было интересно узнать, а как 
сделано у других, лучше или 
хуже. В итоге выяснялось, что 
довольных такой работой не-
много, а делать замечания или 
высказывать недовольство – 
боже упаси! – вдруг газ не под-
ключат. А проблемы были не-
маленькие: у кого стеклопакет 
сваркой испортили, у кого но-
вый линолеум сожгли, котел 
уронили, кран неправильно 
установили и так далее.

В первые квартиры газ по-
шел не в конце 2012 года, как 
обещали, а во втором полу-
годии 2013-го. Но и здесь 

словно злой рок преследовал 
сельчан: у кого случилась про-
течка воды из газового котла, 
у кого раздуло котел печно-
го отопления, а у кого-то его 
разорвало по швам! «Почему, 
давая разрешение на под-
ключение газа, профессиона-
лы не учитывают того факта, 
что на многих котлах печно-
го отопления не стоит пере-
крывающий кран? Мало того, 
монтажники убеждают хозяев 
в его ненужности! В результа-
те и разрывает котлы», – ком-
ментирует Кузнецов. По его 
словам, люди обращались за 
помощью в местное управле-
ние, но в ответ слышали, мол, 
бригада частная(!), решение 
принимайте сами. И бедные 
хозяева вынуждены были в 
отопительный сезон сливать 
воду из системы и самостоя-
тельно переделывать отопле-
ние, затрачивая при этом не-
малые средства. 

Еще один интересный мо-
мент отмечают сельчане: 
кому-то газовую трубу в дом 
заводят почти напрямую, а 
кому-то – извилистым лаби-
ринтом. Учитывая, что работы 
оплачиваются исходя из ме-
тража трубы, не исключено, 
что таким нехитрым способом 
газовики просто пытались со-
драть с граждан побольше 
денег.

На депутатском приеме 
много «ласковых» было ска-
зано в адрес мастера Смолен-
ского участка ОАО «Газпром 
газораспределение Барнаул» 
Сергея Манаева, недостаточ-
ный профессионализм кото-
рого и является корнем всех 
бед. В сложившейся ситуации 
сельчане видят только один 
выход: срочно прислать про-
веряющих из Газпрома, чтобы 
они своими глазами увидели, 
как проходит газификация 
села, и оценили соответствие 
г-на Манаева занимаемой 
должности. Запрос на имя ви-
це-губернатора Якова Ишути-
на по данному вопросу напра-
вила руководитель фракции 
СР Людмила Суслова.

Столетье 
без ремонта
Чуть меньше, чем газифи-

кацию, жители райцентра не-
добрым словом вспоминали 
местную поликлинику. Мол, 
совсем нет никаких условий ни 
для больных, ни для медиков. 
И приглашали своими глазами 
увидеть, в каких стенах прихо-
дится поправлять здоровье.

У регистратуры инородным 
телом красуется новенький 
терминал для электронной 
записи к врачам. Но, пройдя 
по коридорам, понимаешь: 
это единственная серьезная 
инвестиция за последние не-
сколько десятилетий. Первое 
впечатление разбивается то о 
дырки в полу, то о выставлен-
ные оконные рамы, которые 
давненько не видели краски. 
И действительно, за 77(!) лет, 
пока стоит это здание, ремон-
та в нем не припоминают.

На соседней улице распо-
ложена лаборатория и инфек-
ционное отделение больницы. 
Этот деревянный дом был по-
строен еще в конце XIX века! И 
внутри здесь еще печальнее, 
чем в самой поликлинике. В 
узком коридорчике деревян-
ный потолок вздулся и пошел 
трещинами. В дождливую по-
году здесь также идет дождь, 
отчего надпись на двери 
«Прием мокроты» обретает 
особый смысл. Как в таких 
условиях врачам до сих пор 
удается избежать эпидемии 
какой-нибудь палочки, остает-
ся загадкой. 

Впрочем, к медикам у мест-
ных жителей вопросов нет, 
одни похвалы. С внедрением 
программы «Земский доктор» 
в райцентр удалось привлечь 
15 молодых специалистов. 
Правда, заветный миллион 
они предпочитают тратить на 
жилье в Бийске или Белоку-
рихе. А потому по окончании 
пятилетки, положенной для 
работы в районе, из сельской 
поликлиники молодые врачи, 
скорее всего, уедут.

Местные поговаривают, что 
деньги на строительство но-
вой поликлиники выделяли 
по какой-то губернаторской 
программе. Но потом по неиз-
вестным причинам их якобы 
перераспределили в пользу 
детского сада (с садом, гово-
рят, тоже в итоге не залади-
лось). Недавно в ходе пресс-
конференции глава региона 
Александр Карлин пообещал-
таки жителям Смоленского 
возвести новую поликлинику 
по программе развития здра-
воохранения до 2020 года. 
К работам в лучшем случае 
приступят через полтора-два 
года. А значит, ходить в боль-
ницу без опаски за свое здо-
ровье в райцентре смогут еще 
очень нескоро.

2беды

Алтайские депутаты от СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ в новом году наме-
рены развернуть кампанию по воз-
вращению прямых выборов глав 
муниципальных образований края. 

Как мы помним, всенародные вы-
боры глав в регионе были отменены 
по указанию в 2010–2011 гг. «Наиболее 
остро и болезненно этот вопрос ре-
шался в Барнауле, – констатировал се-
кретарь Бюро Совета регионального 

отделения СР Владислав Вакаев. – Кра-
евые власти здесь буквально ломали 
через колено депутатов Барнаульской 
городской Думы, принуждая их к вне-
сению соответствующих поправок в 
Устав города, которые пошли вразрез 
с интересами их избирателей».

Возврат прямых выборов стал ос-
новой политической реформы в ряде 
регионов России. «Мы считаем, что 
соответствующий запрос есть и в Ал-

тайском крае. Поскольку годы дея-
тельности назначаемых безликих «си-
ти-менеджеров» никаких очевидных 
преимуществ для жителей городов 
и районов края не продемонстриро-
вали, – отметил член фракции «Спра-
ведливая Россия» в АКЗС Александр 
Молотов. – При этом количество лю-
дей, вовлеченных в электоральные 
процессы в случае всенародных выбо-
ров, несоизмеримо больше, а значит, 

и поддержка населением избранного 
главы муниципалитета гораздо выше».

Справедливороссы уверены, что 
право окончательного решения во-
проса о возврате всенародных выбо-
ров глав должно принадлежать исклю-
чительно гражданам. Уже в ближайшее 
время от лица депутатов-эсеров и ряда 
известных в крае общественных орга-
низаций в Барнаульскую городскую 
Думу будет внесено предложение о 
проведении общественных слушаний 
и внесении необходимых изменений в 
Устав города.

«За» выборы муниципальных глав!

Вместо послесловия
Вообще, бед вСмоленском, судя по обращениям граждан, 

куда больше. Их беспокоят и низкое качество капитального 
ремонта по ФЗ №185, и проблемы с отоплением от местной 
котельной, и сложности с улучшением жилищных условий, и 
цензура в местной газете… Практически по каждому из во-
просов либо заявители получили разъяснения на месте, либо 
были направлены депутатские запросы, что в большинстве 
случаев является гарантией разрешения сложной ситуации. 

По итогам поездки в Смоленский район секретарь Бюро 
Совета регионального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Владислав Вакаев позитивно оценил проведение Дня партии 
в таком формате. И сегодня партийцы готовятся к выезду в 
следующий район Алтайского края. 
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Многие из вас уже наверняка построили 
планы на новогоднюю ночь. А вопросом, на что 
потратить полагающиеся к празднику канику-
лы, задаются обычно немногие. В итоге целая 
неделя проходит за поглощением оливье по-
полам с «винегретом» из «Голубых огоньков» 
и «Старых песен о главном». «Это не наш ме-
тод!» – говорят справедливороссы! И предлага-
ют вам свой календарь новогодних выходных. 
А первые лица алтайского отделения СРохотно 
делятся своими праздничными традициями. 

1. Сон до обеда
Почти наверняка новогодние посиделки за-

тянутся далеко за полночь, а потому 1 января не 
откажите себе в удовольствии хорошенько ото-
спаться. Если новогодняя ночь особенно «удалась» 
пейте больше жидкости без сахара и простой 
воды. Лишние токсины можно вывести при помо-
щи обычного активированного угля. И поосторож-
нее с прошлогодними салатами, особенно если 
они ночевали прямо на праздничном столе!

2. Идите в баню
Чтобы начать год с совершенно чистого листа, 

вместе с организмом неплохо очистить тело. И в пря-
мом смысле смыть накопившуюся за год усталость: 
банная процедура значительно снижает в организ-
ме уровень молочной кислоты – основного фактора 
утомления. Чтобы баня была по-настоящему ново-
годней, запаситесь вениками из ели, пихты или ке-
дра (заготовить их можно прямо перед походом). 
И не забудьте после парной окунуться в купель или 
снег. Если он в этом году все же выпадет.

3. Физкультпривет
Лыжи, коньки, катание с гор на санях – когда, 

как не в Новый год, можно выбраться всей семьей 
в зимний лес. Активный отдых отлично взбодрит 
расслабленный за выходные организм. Если снег 
так и не выпадет, можно ограничиться пешей про-
гулкой с костром и сосисками.

4. Окультуриваемся
В новогодние праздники у работников культу-

ры все дни рабочие. Не поленитесь окунуться в но-
вогоднее волшебство вместе с детьми на одном из 
праздничных спектаклей. Для подросших ребяти-
шек открыты всевозможные музеи, галереи и вы-
ставки, а также взрослые постановки. Любителям 
живой природы – добро пожаловать в зоопарк.

5. Побег из города
Почему бы не взглянуть, как отдыхают на Но-

вый год в райцентре (вашем или соседнем), в кра-
евой столице или вообще в другом регионе? Те же 
театры, музеи, кино и горячий кофе в маленьком 
кафе. Да просто прогуляться на центральной елке! 
Столичным любителям живой природы можно, 
наоборот, прыгнуть на электричку и махнуть куда-
нибудь в сельскую местность.

6. Сбыча мечт
Посвятите этот день тому, что старательно откла-

дывали весь предыдущий год. Довяжите свитер с 
оленями, переберите фотоальбом (главное, не заси-
деться за просмотром новогодних фото в Однокласс-
никах!), навестите подругу, с которой давно не виде-
лись. А вечером – в Сочельник – с той самой подругой 
отправляйтесь колядовать и гадать на жениха.

7. Рождественские посиделки
На Рождество принято устраивать богатое засто-

лье – отличный повод собраться большой семьей 
или дружной компанией. Если не осилите минимум 
12 блюд – по числу апостолов, как того требуют тра-
диции – не беда. Испеките рождественский пирог 
с монеткой внутри (кому она попадется, того ждет 
большая финансовая удача), запаситесь разносола-
ми и конфетами, чтобы угощать ребятишек. А чтобы 
праздник не перерос в «Новый год – 2» с поеданием 
оливье и обильными возлияниями, достаньте с антре-
солей настольные игры (сегодня они вновь на пике 
популярности). Будет снег – вечером сходите на горку. 

8. Строим планы
Последний новогодний выходной – самое время 

настроить себя на рабочий лад. Займитесь планиро-
ванием: короткой рабочей недели, окончания меся-
ца или ближайшего полугодия. Не можете поймать 
рабочую волну – стройте личные планы разной сте-
пени глобальности: от покупки занавесок в кухню 
до строительства дачи (мечтать не возбраняется!). 
Ближе к вечеру соберитесь с родными на прогулку 
или отдохните за просмотром доброго семейного 
фильма. Удачного нового трудового года!

Александр Терентьев,
депутат Государственной Думы, 

председатель Совета 
регионального отделения 

партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в Алтайском крае:

Я родился 1 января. Поэтому первая моя тради-
ция в эти дни – прячусь от всех, чтобы никто не ви-
дел. Не люблю подарки, праздник тщеславия не для 
меня. Всегда отмечаю эти праздники с семьей: либо 
«большой», с родителями, племянниками, либо уз-
ким кругом – с женой и детьми. Вторая традиция: я 
никогда не еду в тепло, всегда встречаю новый год 
в холоде, со снегом. Я предпочитаю активный об-
раз жизни и стараюсь провести праздничные дни 
энергично.

Людмила Суслова, 
руководитель фракции 
«Справедливая Россия» 

в Алтайском краевом 
Законодательном Собрании:

Много лет на Новый год мы уезжаем в Белокуриху, что-
бы покататься на лыжах, на санях. Причем стараемся 
уехать до праздника, пока там немного народу. Боюсь, 
что в этом году наша традиция пойдет насмарку из-за 
отсутствия снега. Кроме того, обязательно дарим друг 
другу подарки. Причем дети до сих пор пишут письма 
Деду Морозу! Сын, прежде чем озвучить свое желание, 
всегда подробно рассказывает, чего он в этом году до-
стиг, чтобы Дед Мороз понимал, за что приносить по-
дарки. И пока был поменьше, писал большой перечень 
и в конце добавлял: «ну а там на усмотрение мамы». 
Дочка в письмах больше обещает, что сделает в насту-
пающем году. И хотя старшему ребенку уже 23 года, к 
концу декабря я наверняка найду в кармане или сумке 
два письма, чтобы передать их волшебному адресату.

Владислав Вакаев, 
секретарь Бюро Совета реги-
онального отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Алтайском крае:

Как и немалая часть барнаульцев, я житель села. Но-
вый год для меня – отличный повод повидаться со 
своими родителями, поэтому мы с семьей едем на 
мою малую родину в Шипуново (родственники су-
пруги, кстати, живут там же). По традиции накрываем 
большой стол, главное блюдо на котором  – фарши-
рованный гусь, которого моя бабушка запекает в 
русской печке. Этот гусь для нас фактически является 
символом Нового года. Другое традиционное блюдо 
на нашем столе пошло еще со времен СССР – селедка 
под шубой. И обязательно запас пельменей, которые 
мы лепим семьей на все выходные.

Олег Боронин, 
председатель Сибирского сель-
совета, руководитель МО 
в Первомайском районе:

Прошлый Новый год я встречал в новой должности 
главы сельсовета и заложил такую традицию: встре-
чать ночь с 31 декабря на 1 января на центральной 
елке с народом в костюме Деда Мороза. Со Снегуроч-
кой конечно (это секретарь нашего сельсовета). В по-
следний день старого года мы со Снегурочкой ездим, 
поздравляем ребятишек. Часть подарков покупаем 
за счет бюджета, часть – за счет спонсорских средств. 
Стараемся охватить в первую очередь малоимущие 
семьи, активных граждан. Обязательно выезжаем с 
подарками к маленьким жителям отдаленных сел, 
для них наш визит – настоящая радость. Кстати, елка 
на центральной площади не срубленная. Мы ее в 
прошлом году выкопали в питомнике, посадили на 
площади, и она прижилась. Надеюсь, также приживет-
ся и моя новогодняя традиция.

Сергей Пивоваров,  
старший тренер ДЮСШ «Дель-
фин», руководитель фракции 

«Справедливая Россия» 
в Бийской городской Думе:

Так как я старший тренер по плаванию, мы всегда на-
ряжаем елку под водой, на глубине 4,5 метра. Ныряем 
с задержкой дыхания, ставим на дно пластиковое де-
рево примерно метр высотой. Чтобы оно держалось 
на дне, привязываем к стволу блин от штанги. Наши 
спортсмены приносят из дома по паре игрушек, и мы 
их привязываем к веткам. А потом мы водим хоровод: 
цепляемся руками и плаваем вокруг елки. Для всего 
этого нужна определенная тренированность, задерж-
ка дыхания происходит от 2 до 3 минут. Зато потом по-
сетители бассейна плавают и удивляются.

Александр Николайчик, 
тренер-преподаватель военно-
спортивного клуба «Борец», 
председатель Совета местного 
отделения партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ в Барнауле:

Каждый год 1 января в 10 часов утра мы с участника-
ми клуба «Борец», с которыми очень тесно дружим, 
на реке Барнаулке (как раз на том пляже, куда в про-
шлом году администрация Барнаула свозила загряз-
ненный снег с городских улиц) играем в хоккей. При-
ходят не только дети, но и их старшие родственники, 
которые раньше тоже занимались в нашем клубе. 
Причем до последнего времени многие ребята при-
ходили играть в валенках, ведь коньки были не у всех. 

Светлана  Хорошилова, 
руководитель МО 
в Усть-Пристанском районе: 

Мы люди торговли, и Новый год для нас почти 
не существует. До последнего работаем в магазине, 
чтобы односельчане успели все купить, а когда при-
ходим домой, уже не до широких празднеств, сил 
хватает немного у телевизора посидеть. Более важ-
ные даты для меня в этом смысле – 2 января, когда 
отмечается день памяти святого Иоанна Кронд-
штадтского, именем которого названа наша церковь 
в Усть-Пристани, и Рождество. Тогда мы собираемся 
все вместе, взрослые и дети, проводим службу, на-
крываем общий стол. А на Рождество обязательно 
приглашаем к себе всю нашу семью.

Я родился 1 января. Поэтому первая моя тради-

Много лет на Новый год мы уезжаем в Белокуриху, что-

В НОЧЬ С 31-го НА 8-е…

Как и немалая часть барнаульцев, я житель села. Но-

Прошлый Новый год я встречал в новой должности 

ходили играть в валенках, ведь коньки были не у всех. 

Каждый год 1 января в 10 часов утра мы с участника-

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
На именинников из числа партийных лидеров в 

районах Алтайского края декабрь оказался небогат. 
В первый день зимы родился председатель местно-
го отделения СР в Кытмановском районе Михаил 
Терпугов. 3 декабря поздравления принимала Юлия 
Носивец, лидер эсеров в городе Алейске. 4 декабря 
именинную эстафету принял руководитель Змеино-
горского отделения партии Сергей Яловцев.

Во второй декаде месяца сразу два дня рожде-
ния отмечали сотрудники аппарата регионального 
отделения: Оксана Молодых, руководитель Обще-
ственной приемной депутата Госдумы Александра 
Терентьева (15 декабря), и секретарь Бюро Совета 
реготделения Владислав Вакаев (21 декабря).

От всей души желаем первым именинникам зимы 
больше тепла друзей и родных, огня в глазах и серд-
цах и нескончаемого праздничного настроения!
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Чтобы не придумали 
русские дизайнеры
все равно получается... водка

НЕ пойман – НЕ вор,
а пойман – все равно НЕ вор
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***
У строителей олимпийских не-

дообъектов до сих пор теплится 
надежда, что олимпийский огонь 
кто-нибудь украдет по дороге и 
Олимпиада не состоится.

***

– Нефть в цене падает! 
– Наверно, и бензин тоже. 
– Бензин – нет. 
– Почему? 
– Не знаю, наверно, его у нас не из 

нефти делают.

***
Будущий год – год Лошади.
Итак! Ржем и пашем!

***
В Госдуме предлагают давать 7 

лет за оскорбление ветеранов. Пре-
красная идея! Многих, например, 
ветеранов оскорбляет размер их 
пенсии.

***
Рядом с Москвой есть Солнечный 

город. Там нет мигрантов, пробок, 
грязи или сугробов. В магазинах при-

ветливо улыбаются миловидные про-
давщицы, цены на продукты не под-
нимаются уже много лет. Но вас туда 
не пустят. Там живут ведущие феде-
ральных СМИ.

***
Крайне сложная формула расчёта 

пенсий была упрощена умножением 
на ноль при помощи нового закона.

***

улыбнемся?

2013 год в народном творчестве 
Одна из главных тем года – Олимпиада-2014, дав-

шая немало поводов для сарказма. Так, в сети Интер-
нет появились стихи, подобные этому: 

Денег российских не жаль триллионы –
Что мелочиться, для нас это крохи.
Миру покажем свои стадионы,
Нафиг нам школы, больницы, дороги.
Денег дороже – понт хороший:
Пусть нас запомнят таких в этом мире.
Сытый медведь с довольною рожей,
Символ два, ноль, один и четыре. 

Досталось и олимпийскому факелу: 

Естественно, не прошла незамеченной и «сердю-
ковская» эпопея: 

И вообще, народу настолько надоела система 
двойных стандартов в системе наказания, что по-
явилась вот такая версия Уголовного кодекса для 
российских чиновников:

Большой резонанс вызвала и очередная (неиз-
вестно какая по счету) реформа пенсионной систе-
мы, окончательно ее запутавшая: 

По традиции особенно много шутили и про пар-
тию власти, рейтинг которой в уходящим году сни-
зился еще больше:

Реагировали люди и на традиционную беду Рос-
сии – повышение тарифов на ЖКХ. В этом году оно 
проходило особенно цинично – под эгидой введе-
ния пресловутого ОДН: 

Своеобразно посмотрели мы и на ситуацию в 
Украине, которая мучительно выбирает, входить или 
нет ей в Евросоюз:

В общем, в стране все по-прежнему. 
Все стабильно: 

Наш народ всегда отличался юмором. И 
чем сложней была жизнь, тем искромет-
ней был юмор. Уходящий 2013 год был 
богат событиями, которые нашли свое 
отражение в народном юмористическом 
творчестве. Давайте вспомним о них.

Генеральный спонсор Олимпиады
Сочи-2014

Пенсионная реформа
реши уравнение и, возможно, получишь пенсию

Поднимают цены на алкоголь,
чтобы мы меньше пили

А цену на коммунальные услуги – чтобы мы меньше жили?

СТАБИЛЬНОСТЬ

Уголовный кодекс
для российских чиновников

Они входили в Евросоюз
когда это еще не было модно

«Если я усну, а про-
снусь через сто лет 
и меня спросят, что 
сейчас происходит 
в России, я отвечу: 
пьют и воруют.»

Салтыков-Щедрин
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